

VIDA NACIONAL



Setiembre-Octubre.

AMBIENTE POLITICO. — "Donde se prosigue el capítulo anterior", pudiéramos escribir con los clásicos, ya que la vida política venezolana, desde la clausura de las Cámaras, y aun en vida de ellas, sigue vegetando en medio de un extraño y prolongado marasmo. No puede negarse que, la vida social cotidiana transcurre en un ambiente de paz y orden, fácilmente controlado por el Gobierno, aunque se han multiplicado en proporción alarmante los crímenes pasionales, los homicidios, los suicidios y los robos. Los robos, en particular, inducen a creer que la estación penitenciaria de la Isla del Burro en la Laguna de Valencia resulta un **temperamento** apetecido de los cacos, pues la prensa nos informa con asombrosa frecuencia, de pandillas que han trabado relaciones y madurado sus hazañas en el penal de la famosa isla.

Es irritante y altamente desmoralizadora la publicidad que concede la prensa a la sección de crímenes y atropellos. Concretamente resulta de todo punto reprochable la profusa literatura que a principios de mes se ha producido en torno al caso de una desdichada aberración homosexual. Con tal ocasión se han redactado algunas de las necedades más infantiles, que se hayan leído en la prensa de Caracas hasta conceder al caso Pachini la trascendencia histórica de las historias o leyendas de Edipo y Safo (?)

Indice de la profunda despreocupación política en que vivimos es la desproporción que existe entre las escandalosas páginas que se han dedicado al incidente del matrimonio de la mujer-hombre y las escasas líneas con que ha comentado

la prensa las elecciones realizadas el día 26 en siete Estados de la República.

LOS PARTIDOS POLITICOS. — Ni la proximidad de las elecciones en el Distrito Federal, ni el empuje juvenil, que podía esperarse de los flamantes partidos políticos, recién organizados, nos ha proporcionado el placer de vivir la sensación de una sincera actuación de la ciudadanía en los problemas políticos nacionales.

El sector, clasificado más o menos justamente de comunista, ha celebrado un mitin en el Teatro Colón de Caracas. Ni las ponderaciones de **El Morrocóy Azul** y **Ultimas Noticias** nos han logrado convencer de que el mitin haya constituido una manifestación política de profunda significación.

Entre **Acción Democrática**, controlada por Rómulo Betancourt, y **Frente de Unificación Democrática**, controlada por Jóvito Villalba, las relaciones se insinúan menos cordiales. Ya es un indicio revelador el que no se haya logrado aunar las fuerzas antigubernamentales en las elecciones de Maracaibo, las cuales a última hora han resultado una victoria de las Bolivarianas, caracterizándose por un abstencionismo extraordinario. En Caracas las disidencias de Acción Democrática y Frente de Unificación se han revelado en la elección de nuevo Presidente del Concejo Municipal. La Presidencia que se creyó sería conferida al Dr. Andrés Eloy Blanco, de Acción Democrática, recayó en José Antonio Marturet, de Frente de Unificación, quedando de Vicepresidente Luis Lander, de Acción Democrática. Tal vez lo más saliente y revelador en el orden





de la política nacional han sido los discursos, comentarios y aclaraciones que se han publicado con ocasión de la elección de Presidente Municipal.

A lo largo del mes han surgido una serie de nombres de nuevos partidos políticos: **Unión Municipal, Renovación Municipal, Unión liberal**. ... y se habla también de una nueva organización de las fuerzas gubernamentales que sustituya a las ya decadentes **Agrupaciones bolivarianas**. Suponemos que muchos de esos microorganismos tienen aspiraciones concretas e inmediatas para las elecciones del Distrito Federal. El próximo febrero nos dirá la realidad mayor o menor que responde a los sonoros nombres de los nuevos partidos.

BASES AEREAS. — Juzgamos que se ha escrito poco y muy ligeramente de este asunto de profundo interés nacional. Nuevo índice de la alarmante despreocupación del pueblo ante los problemas más graves de la Nación.

Para desdicha o fortuna de las naciones iberoamericanas va plasmándose en realidades la **defensa continental**, que hace meses se calificaba sin rebozo de hipotético y caprichoso tópico de la Casa Blanca. Las más poderosas naciones iberoamericanas: Brasil, Argentina, Colombia han cedido a Estados Unidos, a cambio de considerables empréstitos, bases aéreas, con las que están en indudable comunicación la de Trinidad y dos, al menos, de nuestra tierra venezolana: Maiquetía y Maracaibo. En la de Maracaibo se han concedido considerables ampliaciones a la Panamericana A. W.; y en la de Maiquetía, comprada recientemente por la Nación a la misma Panamericana, se están efectuando obras gigantescas de ampliación bajo la dirección de técnicos norteamericanos. Mientras tanto advertimos con sorpresa que en Maiquetía posan ya con regularidad escuadrillas norteamericanas.

¿Cómo han logrado los Estados Unidos la utilización práctica de estas bases aéreas venezolanas? Es cuestión que nos interesaría ver dilucidada diáfananamente por el Gobierno, no sea que en el próximo período legislativo surjan reclamaciones tan justas, como las que se hicieron respecto del discutido Tratado colombo-

venezolano. Se dice por ahí, y es triste que tengamos que hablar tan vagamente, que las han logrado en la misma forma que en el Brasil, Argentina y Colombia. Es decir por medio de concesiones de generosos empréstitos.

Recuérdese la actitud agresiva con que nuestro Parlamento y la prensa acogió hace meses el proyecto de un empréstito nacional en los EE. UU. Se trabaron en una larga polémica **La Esfera y Crítica**, y al fin la Nación desistió del empréstito.

Pero el Gobierno cuenta con una serie de organismos bancarios industriales y comerciales, nominalmente "autónomos", pero controladas indiscutiblemente por él. Tales son el **Banco Agrícola y Pecuario**, el **Banco Central**, el **Banco Obrero**, la **Ganadera Industrial**... Estos organismos "autónomos" han logrado o están en parte a punto de lograr considerables empréstitos de diez y veinte millones de bolívares en los EE. UU. Y esta parece ser la condición exigida para la concesión de nuestras bases aéreas para la **defensa del continente**.

La concesión de bases aéreas a cambio de empréstitos, no sería ningún desdoro de Venezuela, pues las naciones iberoamericanas que más se han enfrentado a Estados Unidos, las han cedido recientemente. Pero sería muy razonable que el Gobierno se explicara sobre este asunto y que el público se interesara por los temas más vitales de la nación.

NUEVO INCIDENTE ARCAJA. En la segunda semana de Octubre se suscitó un nuevo incidente Arcaya, con ocasión de un discurso pronunciado por el ilustre acedémico y jurista de la Academia de la Historia.

En un solemne acto académico en honor del Dr. González Guinán llevó la voz de la Academia el Dr. Pedro M. Arcaya. Tan directas parecieron sus alusiones y críticas de la administración López Contreras, que el Presidente de la Academia, Dr. Cristóbal Mendoza, presentó la renuncia. La fundamentaba en el hecho de haber mostrado negligencia en exigir al Dr. Arcaya previa censura del discurso. El día 9 de Octubre se reunió la Academia para discutir la renuncia del Dr. Mendoza. El Dr.



Arcaya trató de probar que su discurso había sido más inocuo que muchos otros pronunciados en ocasiones similares en la Academia, y exhortó al Dr. Mendoza a que retirara su renuncia. El Dr. Mendoza trató de demostrar que los casos mencionados por el Dr. Arcaya habían sido familiares y no revistieron la trascendencia de su discurso y manteniendo su renuncia se retiró de la reunión para dejar libertad a la deliberación. La Academia no admitió ni el principio de que los discursos de los Académicos deban ser previamente censurados antes de los actos oficiales, ni la renuncia del Dr. Cristóbal Mendoza, cuyos méritos en favor de la Academia son indiscutidos. Y muy pronto cesó la preocupación por el nuevo incidente Arcaya.

EL TRIUNFO DE LOS BASSEBALLEROS VENEZOLANOS EN CUBA.

En las últimas semanas de Octubre la atención del gran público venezolano se ha concentrado en la competición internacional de base-ball amateur en Cuba. Una serie de circunstancias dieron a la contienda un interés excepcional. En medio de una carrera de triunfos el equipo venezolano sucumbió ante Santo Domingo. Pero era indiscutiblemente el mejor equipo de la contienda. En el partido final con Cuba, que nos llevaba un partido de ventaja y jugaba en casa, venció Venezuela por un apretado score de 4-1. Cuba, que llevaba desde años pasados el título de campeón, no se resignaba a la derrota y el público se mostró peligroso e incorrecto con el equipo venezolano. Ello motivó una negativa de los venezolanos a jugar el partido de desempate. Pero venció al fin el espíritu deportivo, y se jugó un magnífico partido definitivo, que resultó una merecida victoria de 3-1. Venezuela lograba así su primera victoria deportiva internacional y las demostraciones de júbilo fueron ruidosas en toda la nación. Los vencedores tomaron a La Guaira en el Crucero "Cuba", por galantería del Presidente Batista y en el Sta-

dium Nacional de El Paraíso, en Caracas, fueron objeto de un apoteósico recibimiento.

La victoria contribuirá, sin duda, al fomento del deporte nacional y consiguientemente a la vigorización y saneamiento moral de nuestra juventud. Sobre las manifestaciones de júbilo que ha provocado, nada tendríamos que decir, si a las legítimas manifestaciones de júbilo no se hubieran añadido embriagueces y orgías. Hay que arrancar del pueblo la persuasión de que la suprema manifestación de júbilo es la borrachera y el abuso del licor.

LAS ELECCIONES DEL DIA 26 EN SIETE ESTADOS.

Por haberse retardado excepcionalmente la publicación del presente número hemos alcanzado las primeras noticias de las elecciones en siete estados del Interior. Salvas rarísimas excepciones el triunfo de las Bolivarianas ha sido categórico. Se habla de coacciones y chanchullos. Los Drs. Luis Beltrán Prieto y Barrios se vieron interrumpidos en Tejerías y obligados a retornar a Caracas por la orden cómica y fingida de un supuesto Jefe Civil. En todo caso las elecciones han servido para probar que las Agrupaciones Bolivarianas, en manifiesta decadencia, son todavía la única fuerza organizada de eficacia política.

EL CANCELLER COLOMBIANO LOPEZ DE MESA.

Su visita a Caracas, como parte de su gira por las naciones suramericanas, ha constituido un acontecimiento diplomático de gran interés, por estar recientes las firmas de dos tratados internacionales con Colombia. Fué objeto de las más delicadas atenciones por parte de los círculos diplomáticos y académicos de la ciudad, y se ha comenzado a rumorar que el éxito de su gira le ha vanido la candidatura a la Presidencia de la República vecina.